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つながり、ふみだし、つくりだそう　すべての子どもの笑顔と平和のためにつながり、ふみだし、つくりだそう　すべての子どもの笑顔と平和のために

３歳児の保育　

５歳児の保育

ゼロ・1・2歳児のあそびと生活B
子どもの発達と給食B

子どもの生活と異年齢保育

過疎地の保育
乳幼児期の平和教育

3・4・5歳児の発達と保育
小川絢子さん

子どものキモチはどこにある？
池添素さん

絵本の読みあいで豊かなコミニュケーション
村中李衣さん障がいのある子どもとともに育ちあう保育

三山岳さん

　あそんで　うたって　つながって
二本松はじめさん
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忘れ物についてのお知らせ忘れ物についてのお知らせ

みなさんの忘れ物が届いています。
28日は熊本城ホールは受付、
パレアと市民会館は本部に
29日は熊本城ホール本部へと

お預かりしています。
無くしものがありましたら上記の場所へ

お立ち寄りください。

ちいさいなかま

熊本城ホールホワイエで
ちいなか購読者募集中です！

８月号の巻頭ページは
熊本合研実行委員長の

高林さんです！
是非ちいなかの輪を繋げましょう。

池添先生のお話を久し振りに聴きました。
いつ聴いても「そうやなぁ」って反省したり
「それやってて良かった」って励まされたりします。
私は孫がいて上の子はADHD、下の子はASDの姿があり、
ちゃんとわかってあげようと思いました。
娘にも頑張らなくていいんだよって伝えてあげたいです。
(大阪)  今里さん

小川先生の講座の優しい語りやわかりやすいお話で、発達の
ポイント、育ちや大切な関わりなど捉えなおせました。

ベテラン保育士となり若手職員との学習に活かしたいです。
子どもの心の育ちは、学んできたことがベースとなってると
わかっているつもりだが、もっと細やかな時間の経過の中で
心の育ちを支えること、こんなことあんなこともあったと思
い出させていただきました。「こころのひだを育む」大人の

学びなおしです。(東京)カメさん

3.4.5歳児の育ちを改めて考えさせられました。
一緒に心から笑えることが出来ているのかな、安心
感と楽しい遊びができているかな、など子どものつ
ぶやき、声をしっかり聞くことなど、基本に返って
日頃の保育を見直したいと思います。
　(鹿児島)Mさん

午前中は提案者として参加する時間が
長かったのですが、自分の実践を沢山の方
に共感していただけた実感があり、日々頑
張って保育をしていて良かったと改めて感
じました。県を越えて繋がれる実感が得ら
れて嬉しいです。環境は違う中ですが、大
事にしたい子どもの気持ちや保育者の思い
は共通しており、他園の素敵な取り組みを
沢山聞き、自園に生かせる学びも深める
ことができました。(大阪府)谷口さん

熊本は私の‘‘故郷‘‘それも益城
の出身2024年は熊本開催という
ことで涙が出るほど嬉しいで
す。来月で１歳になる娘は祖父
母に預け、池添さんの話を聴
き、ホッコリしています。
（東京）　宮田郁子さん

"させる"がない、"反応"うんぬんがない、
読み聞かせではなく読み合いの時間。
見ようとしないと見えない
その場で生まれる“何か”を
大事にしたい、楽しみたいと思いました。
明日からの保育で絵本を開くのがまた
楽しみになりました。
とても善い時間を頂きました。
ありがとうございました。
(鹿児島)ちるちるみちるさん

3歳児の甘えたい気持ち、自立したい気持
ちの両方があり、見えない甘えをどうし
たらいいのか悩んでいましたが、他の園
の先生方の話しを聞き、共感したりアド
バイスをもらい良かったです。
ハグタイムを設けて甘えられる機会を保
育者どおしで連携しそういう時間を作っ
ていきたいと思いました。(大阪府)

子ども一人一人違うため、
その子にあった進め方・接し方を
保育者が一人で考えるんではなく、
まわりを巻き込んで一緒に育てていく事が
大事と改めて感じました。（熊本）ゆかちゃんさん
 
提案者の方の話が共感できるもので、
同じ思いでみなさん仕事に励んで
いらっしゃるのだなと力を頂いた。
また明日からの活力にしたい。（熊本）Hanakaさん

いろいろな悩みだったり、子どもたちの
姿に成長を感じたりしながら、みなさん
過ごされていることに共感致しました。
たくさん学んでいきたいと思います。
(鹿児島) 東優さん

二本松さんと町田さんの元気と歌声に
元気をもらいました！
たくさんのつながり遊びを行い
はじめは隣の方とも手を繋いで緊張したけれど、
だんだんほぐれていって楽しくなって、
歌ってすごいなーと思いました！
また、坂本さんのおばけなんてないさも
現役保育士さんということですぐに
保育に取り入れたいと思います。楽しかったです！
(熊本)Y・Mさん

5歳児時分科会に参加しました。
各園それぞれの特色、取組みがある中で
5歳ならではのクラスの話し合いの中での
子どもの姿、仲間関係、子どもたち同士の
つながりの姿に、発表を聴かせていただきながら
"おんなじだな～”と感じる場面が多かったです。
子どもたちと担任の先生たちの関係性も発表した3
人の先生方それぞれ素敵だなと感じました。
(秋田) なまはげさん

3人の素敵な提案を
ありがとうございました！
自園では、出来ない（今までしていない）
取り組みを聞かせていただいて、「こんな
工夫があるんや」とか「こんな考え方もあ
るんや」など、沢山の発見や学びを得られ
た楽しい時間になりました！！！
自分の気になる質問も、丁寧にお返事して
頂き嬉しかったです♪
（大阪府）　つくしんぼ保育園

2つの提案を聞いて、似たような
環境にいるのに活かしきれて
いないなーと気付きや反省がありました。
真似したいなと思った
他の園さんの話があったので、
持ち帰って活かしたい!
(熊本)宮崎ゆきなさん

「障がいのある子どもとともに育ちあう保育」の講座を
受講したがどれが正解という事ではなく、様々な支援の
方法がある事が理解できた。受け身な講座内容ではな
く、少人数でも事例について話し合ったり、考えさせら
れたりする場面があり、とても勉強になった。クラスに
療育に通っている子どもが数名おり、今日の課題と似た
ような場面に直面している。誰もが愛され、大切にされ
る環境を考え、一人ひとりの子どもが楽しみながら園に
通って来てくれるよう、日々の保育内容を充実させてい
きたいと思っている。本日は、有意義な時間を過ごさせ

ていただき、本当にありがとうございました。
(熊本)KTらぶ♡さん

成功例ばかりではなく、課題を抱えた提案まで、
あらゆる角度から、提案していただいたので、
大変勉強になりました。
また、異年齢を取り入れようかと迷っている時期なので、
環境と子どもたちの異年齢でのかかわりについて、
もっと知りたいと思いました。(京都)

今まで、危ないからと先回りして子どもたちの動き
を止めることがストレスになっていましたが、提案
者のお話しを聞いて、子どもを信じること、環境を
変えることで、保育士にも子どもにもストレスがな
くなることがわかって、勉強になりました。
(大分)


